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【口舌之勇】

若想得到优惠

券，通常要付出三个

代价：其一，出卖自

己的隐私。其二，循

环消费。其三，支付

隐性的时间成本。

【诗心论市】

未来，消费者更

注重在多样化的产

品中作精品挑选；而

对于供应商来说，保

持生存的同时稳定

优质生产力是一个

重要话题。

沈凌

拜新媒体的炒作和某网红的推介

所赐，我第一次听说小西天，由此知道

了临汾。为制定旅游攻略，在携程上

看看，居然有一班直航可以从杭州直

飞临汾，往返机票才 1000元出头。于

是就毫不犹豫地开始了一次说走就走

的旅行。

在出发之前，我特地研究了一下

临汾的景点。不料越看越多，越看越

有味道，行程设计左右为难，深感四天

时间不够用，无奈已经订好了来回机

票，只能在有约束的情况下选择最优

化了——恰好，这是经济学者最擅长

的事情。

临汾本身就是一座历史悠久的古

城，可惜在现代史中，它经历了太多的

战火动乱，风韵不如当年。它的主要

景点，都在周围一两百公里范围的乡

村小镇，所以自驾游是最适合的方

式。我们租车四天，花费了 535元，物

美价廉。

在留学德国期间，我设计穷游线

路的时候，经常参考德国政府帮旅游

者串联起来的一些主题，比如著名的

浪漫之路。并不是真的有这么一条公

路就叫浪漫，而是德国旅游部门为了

推广一些散落在各地乡村角落的小景

点，而把它们集合起来，赋予一些特定

的含义，从而引导旅游者去参观访

问。这样的案例还有很多，比如童话

大道等等。

其实山西临汾的景点也一样值得

被串联推广。比如，从晋国博物馆出

发，串起新绛古城、稷山县（稷山庙和

稷山大佛）、万荣县（稷王庙以及东岳

庙），再延伸到黄河边的后土祠，而后

往北接上最近炙手可热的小西天，最

后回到临汾广胜寺，就可以形成一个

以古建历史为主题的闭环予以推广。

历史最悠久的晋国博物馆展示了晋国

第一代国君的墓葬，让人直接面对上

下三千年的人物故事；后土祠则是历

代帝王，从汉到唐乃至于北宋，来祭祀

土地神的地方；中间穿插的万荣飞云

楼，隰县小西天悬塑都很有观赏价

值。这样一整合，游客自然而然会在

当地逗留更多时间，更好地感受中华

文化的源远流长，博大精深。

而现在的道路、餐饮、酒店等基础

旅游设施，其实也有了，虽然还需要提

档升级，但这是在发展中慢慢完善起

来的，不需要人为地拔苗助长。政府

作为公共物品的提供者，可以更好地

把各地散落的旅游资源整合在一起作

宣传，所谓“集腋成裘、串珠为链”。这

是需要智慧的。过去一些地方政府的

所谓发展旅游，就是把现成的景点圈

起来，花费重金打造一个雄伟壮观的

门票售卖处，还把这个售票处设在远

离景区的地方，逼迫旅客乘坐昂贵的

景区交通车往返。

这种粗放式的收买路钱模式，已

经不再适应当下老百姓日益增长的舒

适型旅游需求了。老百姓可选择的度

假旅游地越来越多，没有哪个地方非

去不可。如果一个地方一定要折腾游

客，那么游客大可以脚投票。反之，地

方政府能够在设计景区管理的目标函

数时，把消费者满意度放在比门票收

入最大化更加重要的位置，才能最大

限度地吸引消费者来你这个区域消

费。只要他们来了（有了流量），门票

钱即便收不到，住宿餐饮，娱乐购物，

哪个不是收入呢？

景点好比是一个小区的中心花

园，房地产开发商都知道中心花园需

要花重金打造却不能围起来收钱，因

为他们的巨额利润完全可以来自于抬

高围着中心花园的房价来实现。景点

也类似于互联网上免费提供的信息，

吸引流量的目的实现了以后，有成百

上千种兑现的方式。兑现的方式越隐

蔽，消费者的满足感越强烈，才能够实

现流量和利润的正向反馈。

回机场的高速公路上，我开了一

个小时，才遇到了不到十辆同方向的

大车和小车，深感这个地方经济的疲

弱。要想富先修路，但是修好了路，如

果没有好好整合优势资源，那么再好

的路也没办法自动带来财富和幸福。

要让山西的物华天宝充分发挥价值，

任重道远。

（作者系德国波恩大学经济学博士）

山西旅游宝藏有待开发

匡继雄

耐心资本自今年4月30日首次在

中央政治局会议上被提及以来，热度

不断攀升。

耐心资本愿做“时间的朋友”，不

追求短期的快速回报，致力于寻找和

支持能够带来长期价值和社会影响的

项目，具有长期性、价值性、责任性的

特征，与近年兴起的ESG（环境、社会、

治理）投资理念一致。

ESG投资将环境、社会和治理纳

入综合考量，评价企业的可持续发展

能力和长期价值，并筛选掉存在特殊

风险的投资品种。耐心资本与ESG投

资在追求长期逻辑，特别是实现长期

价值、风险管理和强调社会属性方面

具有高度的内在一致性。

今年上半年，国内ESG政策密集

出台。沪深北交易所于 4 月 12 日发

布《上市公司可持续发展报告指引》，

强化资本市场对 ESG 信息的监管要

求，提高上市公司ESG报告的规范性

和透明度。5 月 27 日，财政部发布

《企业可持续披露准则——基本准则

（征求意见稿）》，为所有企业尤其是

上市公司提供了一个与国际接轨的

可持续信息披露框架。6 月 4 日，国

务院国资委发布《关于新时代中央企

业高标准履行社会责任的指导意

见》，强调了中央企业在经济、社会和

环境可持续发展方面的责任和作

用。在区域 ESG 政策方面，上海、北

京、苏州三市陆续出台 ESG 发展政

策，从城区视角大力推广 ESG 理念，

对 ESG 信息披露和 ESG 评级提升的

相关内容进行规划。

财政部、国资委、沪深北三大交易

所和上海、北京、苏州为代表的区域部

门，发布一系列针对性强、特点鲜明的

ESG相关政策文件，旨在引领企业积

极践行ESG理念，提高公司的ESG竞

争力，包括解决环境污染、气候变化等

问题，提高产品质量和治理效能等方

面的可持续发展能力，这均需要耐心

资本的支持。

首先，在环境维度，企业改善环境

绩效，如升级污染控制设施、提高能源

利用效率、推进清洁能源项目、研发低

碳技术和环保产品，以及长期的碳减

排等，需要持续的资本支出且回报周

期较长。耐心资本坚持长期投资，重

视企业的可持续发展能力，能够为企

业的环境治理提供必要的资金和战略

支持，从而推动企业进行绿色转型。

其次，在社会维度，企业开展支

持社区发展、维护公平就业、提高公

司产品和服务的安全性和可靠性等

方面的活动，同样需要大量资源的投

入，但短期内不会产生经济效益。耐

心资本注重社会责任，重视企业对社

会发展的长期促进作用，将积极支持

企业进行这些长期的社会投资。尽

管这些投资不会立即反映在财务报

表上，但能够提升企业的社会声誉，

增强品牌忠诚度，并最终转化为长期

的商业成功。

最后，在治理维度，治理结构改善

涉及复杂的内部改革，如优化董事会

结构、提高透明度、提升公司数字化水

平以强化内部管理等，时间周期较长，

也需要长期资金的支持。耐心资本通

常更关注公司的基本面和治理质量，

将积极参与公司治理，通过投后管理

影响企业的ESG理念，推动企业优化

资本结构，加强内部管理，提高决策的

科学性和透明度，以提升整体治理水

平，进而促进企业的业务绩效提升。

综上所述，耐心资本在ESG的每

个维度上都扮演着催化剂的角色，它

为企业提供了实施长期可持续战略所

需的财务支持，是企业打造ESG竞争

力的重要驱动力。

那么该如何吸引耐心资本来发展

企业的ESG竞争力呢？

一是在政府层面，可通过制定相

关政策鼓励长期投资，如提供税收优

惠或补贴，支持风险投资和长期资本

流入ESG项目；与此同时，继续推动制

定国际层面的统一披露标准，加强针

对ESG数据的监管和审计要求，提升

企业ESG信披的透明度以及可信度，

使得耐心资本能够更好地评估企业的

长期价值，做好相应的风险管理。

二是在企业层面，可强化ESG战

略，将可持续发展理念融入业务模式，

设立长期绩效指标，将ESG表现与高

管薪酬挂钩，激励管理层通过绿色转

型、社会责任项目和良好的治理结构

来创造长期价值，从而吸引耐心资本。

三是在机构层面，资管机构可推

出更多创新型的ESG产品，如ESG基

金、ESG债券、ESG银行理财等，以满

足不同耐心资本的需求；与此同时，也

需加强ESG投研能力、ESG评价体系

等方面的建设，从专业的角度在投资

中纳入ESG因素，打造出既符合ESG
标准，又能够给耐心资本带来投资价

值的ESG产品。

总而言之，通过政府、企业和机构

的共同努力，将促进耐心资本流向积

极践行ESG理念的企业，驱动企业打

造ESG竞争力，进而促进中国经济的

高质量和可持续增长。

（作者系证券时报数据中心研究员）

发展ESG竞争力离不开耐心资本

孙勇

两个月前，在我居住的小区附近，

又冒出了一家新的理发店。开张当

天，年轻俊美的店员一溜儿站在理发

店门口推销优惠券。我刚好路过，经

不住他们舌灿莲花的勾引，就花了 30
元买了一张优惠券，按照这张优惠券

上的文字约定，在半年有效期内，我可

以来这家店理三次发，平摊下来，每次

理发的花费仅需 10元。在深圳，于理

发者而言，这样的价格当然很划算。

作为一名普通的深圳男，我理一次发

通常要花费 50元。买下这张优惠券，

仿佛随缘得了一次便宜，我心里挺爽，

况且我的头发刚好长得又乱又长，正

期待着理发刀的亲吻与整饬。

第二天出门上班，我带上优惠券，

想顺道儿理个发。走到那家理发店，

才发现里面人气很旺：理发椅已经坐

满了顾客，还有几位大叔大妈拿着优

惠券在一旁排队等候。店员告诉我，

若轮到我理发，还需要等两个小时。

啊，两个小时！退休的大叔大妈们等

得起，我这个上班族可等不起。于是，

我一扭头，奔向地铁站了。

第三天再去，理发店依旧人满为

患，照例有多位手握优惠券的大叔大

妈在排队等候。我只好再次怀着理发

未遂的遗憾，黯然离去。优惠券被揉

成一团，塞进我的衣兜里。

又过了几天，我出门时，下定决

心：这次一定要把头发理了，哪怕排队

等！却发现，那张优惠券不知所踪。

它有可能是躲在某个被我遗忘的角

落，有可能是消失在洗衣机里……总

之是不见了。唉，白白损失了 30元，

就当给理发店发红包了。

转念一想，为了将这张优惠券派

上用场，就必须去排队等半天，即便理

发成功，耗费的时间成本也远远超过

30元！因此，就算是扔掉这张优惠券，

于我而言，也是及时止损的明智之举。

进而，我想到了“优惠券陷阱”问

题。在日常生活中，类似的陷阱可谓

无处不在。

简单小结一下，消费者若想得到

优惠券，通常要付出三个代价：其一，

出卖自己的隐私。比如，顾客将自己

的手机号码、姓名或住址告诉商家，变

成商家精准掌控的目标客户，以此换

来一顿饭或某个菜的打折。其二，循

环消费，成为商家的老顾客。比如，为

了享受积分带来的优惠，顾客就要进

一步消费，而进一步消费又带来更多

的积分，促使顾客进行新一轮消费。

其三，支付隐性的时间成本。我本人

购买的理发优惠券就属于这一类。

接下来，不妨对我遭遇的理发优

惠券陷阱多说几句。那些退休的或者

没有工作的大叔大妈们，为了将理发

优惠券充分使用，不惜排长队慢慢等，

在等待的过程中他们可以聊家常，这

个过程中消耗的时间对于他们而言无

所谓。但是，对于我这个赶时间的上

班族而言，这个时间就大有所谓了，时

间就是金钱哪！与其排队两个小时等

待理发，不如用这两个小时去采访进

而写一篇文章，它转换成工分，就是几

百元的收入。或者，我利用这两个小

时睡一觉，养精蓄锐，再去工作，由此

在工分上获得的收益，也比用两个小

时排队理发享受优惠券更划算。

进一步分析，理发店推销的优惠

券，可以无限量供应，店家不会考虑到

过多的优惠券卖出以后，持有它们的顾

客若都来理发，店家在时间上和空间上

是否能安排得过来。理论上，买了优惠

券的人只要愿意等待，总有机会轮到他

理发从而享受到优惠。而实际上，如果

优惠券卖得太多，最终必然会有一部分

无法兑现，因为有限的店面与有限的理

发师，在注定有限的时间里只能接待有

限的顾客。想来，像我这样多次去理发

而未遂的优惠券持有者，应该不是个

别，其结果，相当于白白给理发店送

钱。利用顾客贪小便宜的心理，理发店

通过卖优惠券的方式无风险地狠狠捞

了一把，很是鸡贼。

天上不会掉馅饼，地上也不会无

缘无故地冒出优惠券。所有的优惠券

都隐藏着代价或对价，甚至风险。所

以，面对任何一张优惠券，你都得掂量

掂量，三思之后，再决定是否要它。

（作者系证券时报记者）

优惠券陷阱

刘诗梦

中国是榴莲进口第一大国。据中

国海关统计，2023年中国进口新鲜榴

莲超过 142万吨，与 2022年进口数量

相比增长 72.87%，而进口价值增长

65.56%。中国从泰国进口新鲜榴莲数

量排名第一，越南排名第二，菲律宾排

名第三。

榴莲，被称为“水果刺客”，多年来

在市场上广受追捧。但是眼下，榴莲

却以低价在市场售卖。市场数据显

示，6月26日，越南干尧榴莲批发均价

16.5 元/斤，泰国金枕榴莲批发均价

22.5元/斤。“水果刺客”告别曾经的高

贵，选择平价转身。个中奥秘何在？

首先，供应链物流效率显著提升

以及海关通关便利化是榴莲价格下

跌的重要原因。2023年，中老泰冷链

班列正式通车，大大缩减了泰国榴莲

的运输时间，从以前的 5—7天到如今

的 2—3天。中国—东盟农产品的往

来极大促进了包括榴莲在内的进口

水果的贸易效率，降低了东南亚各国

榴莲的运输成本，提高了榴莲市场的

供应能力，扩大了榴莲等进口水果的

市场份额。

供应链物流效率的提高也需要

海关配合完成通关贸易。随着一带

一路合作建立，中国—东盟自由贸易

区建设持续推进，《区域全面经济伙

伴关系协定》（RCEP）全面生效，各项

通关便利条件和措施不断出台，使得

榴莲等热带水果进入中国市场更加

高效便捷。

其次，国产榴莲市场的开拓，形成

新竞争格局。榴莲的生长需要热带或

亚热带气候和特定的土壤条件才能盛

产，我国因为地理气候培育以及成本

原因，基本不自产榴莲。所以，我国一

直以来都是以东南亚等国进口榴莲为

主的垄断市场竞争格局。但近年来，

由于我国榴莲种植技术的升级与优

化，技术革新使得国产榴莲产量得到

了进一步提升。去年首批国产榴莲就

在三亚上市销售，云南昆明的榴莲也

开始进行量产与销售。

国产榴莲的加入打破了以往进口

榴莲市场的垄断格局。预计到 2026
年，国产榴莲的生产高峰将达到 5万

亩。中国果品流通协会预计到 2030
年全球榴莲产量将增长近 10%,中国

市场的竞争将更加激烈。未来，以进

口为主的榴莲垄断竞争市场也将逐渐

破裂。

此外，供需不平衡也是导致榴莲

价格暴跌的一个因素。榴莲是进口水

果中毛利率最高的水果，许多国家都

想进入中国取得榴莲市场的一席之

地。据海关总署近日发布的公告，允

许符合相关要求的马来西亚鲜食榴莲

进口。随着榴莲供应渠道的增多，种

类的丰富，泰国、越南、马来西亚等榴

莲出口国以及国产榴莲对市场进行快

速扩张，导致其供应过剩，供应市场过

度饱和，供需不平衡，价格下跌。

但是，榴莲价格持续下降也反映

了一些问题，其蝴蝶效应的产生可能

会影响到全球榴莲产业的经济发展。

对消费者来说，虽然榴莲的平价

转身让消费者实现榴莲自由，使消费

者能够用较低的价格品尝高品质的水

果，但“水果刺客”平价转身说明了榴

莲市场的过度饱和状态，产能过剩的

同时也会对整个市场发展带来一定的

消极作用。比如为了抢占市场份额导

致恶性价格战，出现劣币驱逐良币等

现象。消费者在享受低价的同时会遭

遇到价格陷阱，所购买的榴莲质量无

法得到充分保障。所以，对榴莲出口

国来说，如何保证品质，如何通过更有

效的培育技术提高其产量，以及如何

通过改变与实现榴莲贸易的出口策

略，提高竞争力，这是他们需要关注的

问题。

未来，消费者更注重在多样化的

产品中作精品挑选；而对于供应商来

说，保持生存的同时稳定优质生产力

是一个重要话题。

（作者系证券时报版权管理专员）

“水果刺客”的平价转身

【凌云遐思】

粗放式的收买

路钱模式，已经不再

适应当下老百姓日

益增长的舒适型旅

游需求了。

【ESG观察】

通过政府、企业

和机构的共同努力，

将促进耐心资本流

向积极践行ESG理念

的企业，驱动企业打

造ESG竞争力，进而

促进中国经济的高

质量和可持续增长。

本版专栏文章仅代表作者个人观点。


